

Zeitschrift: Schweizer Schule
Herausgeber: Christlicher Lehrer- und Erzieherverein der Schweiz
Band: 16 (1930)
Heft: 39

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 16.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SCHWEIZER-SCHULE

WOCHENBLATT DER KATHOL. SCHULVEREINIGUNGEN DER SCHWEIZ
DER „PÄDAGOGISCHEN BLÄTTER“ 37. JAHRGANG

BEILAGEN: VOLKSSCHULE - MITTELSCHULE - DIE LEHRERIN

FÜR DIE SCHRIFTLICHE LEITUNG DES WOCHENBLATTES: J. TROXLER, PROFESSOR, LUZERN, VILLENSTRASSE 14, TELEPHON 21.86
ABONNEMENTS-JAHRESPREIS FR. 10.— (CHECK Vb 92), BEI DER POST BESTELLT FR. 10.20. AUSLAND PORTOZUSCHLAG
INSERATEN-ANNAHME, DRUCK UND VERSAND DURCH DEN VERLAG OTTO WALTER A.-G., OLTEN - INSERTIONSPreis: NACH SPEZIALTARIF

INHALT: Dem Ziel nahe - † August Pfiffner - Thurgauer-Brief - Schulnachrichten - Aus Schulberichten - Krankenkasse - Exerzitien - Lehrerzimmer - BEILAGE: Volksschule Nr. 14.

Dem Ziel nahe!

(A. Giger, Lehrer, Murg.)

(Schluss)

Was die verschiedenen Stände zur Orthographiereform sagen.

Der gelehrte: die heutige gebräuchliche Rechtschreibung schleppt eine ganze Anzahl abgestorbener Sprachüberreste mit, die allen Sinn verloren haben. Die Schreibweise muss sich wieder stärker der heute gesprochenen Sprache anpassen.

Der Kaufmann: Zeit ist Geld, vereinfachte Schreibung ermöglicht rascheres Schreiben, besonders auf der Maschine, wo das zeitraubende Umschalten wegfällt.

Der Verleger und Zeitungsmann: vereinfachte Schreibung bringt Raum- und damit Papierersparnis. Die Übergangsunannehmlichkeiten werden auf die Dauer mehr als aufgewogen.

Der Lehrer: welche Wohltat! weniger Fehler, weniger rote Tinte, weniger schlechte Laune, mehr Freude am Beruf! von Kindern und Lehrern ein Kreuz weggenommen!

Der Schüler: hurra! weniger Fehler, bessere Noten! weniger Verbesserungen, mehr Freizeit!

Der Bauer: jetzt cha me doch au öppe e rächnig schribe, oni dass en hufe Fehler drin sind!

Der Philister: Was isch iez das wider für dumms züg! Die Buebe sölle numme tatze übercho, wenn si Fehler mache, wi mir ame-n-au! rächtschribig ischt rächtschribig, do git's nüd z'rüttle dra; das isch dank immer so gsi. Emel i blibe bim alte, punktum!"

Nach diesem Ausschnitt aus der Tagespresse sollen die Leser sich aber auch von den Rufern und Mahnern der *medizinischen Wissenschaft* ins Gewissen reden lassen. Unter der Voraussetzung, die Stellungnahme unserer hervorragendsten Schweizerärzte (z. B. Dr. Frank, Spezialarzt für Nervenkrankheiten) zur Orthographiefrage sei bekannt, will ich hier das Urteil eines ausländischen Fachgelehrten wiedergeben. Der Arbeit über „Neue Volkskrankheiten“ von Prof. Dr. med. R. Fetscher in Dresden entnehme ich folgendes: „Die Ursache der Häufigkeit von Erkrankungen des Zentralnervensystems ist wohl, kurz gesagt, darin zu erblicken, dass der Mensch einseitig mit dem Gehirn lebt. Die Überlastung des Grosshirns entspringt mehreren Ursachen. Zunächst wäre der schon in der Kind-

heit beginnenden Überlastung mit unentbehrlichem Gedächtnisstoff zu gedenken. Wir lernen z. B. gegenwärtig in der Schule acht Alphabete, von denen mindestens die Hälfte glatt entbehrlich wäre, d. h. wir könnten auf die sogenannten deutsche Schrift und Drucke verzichten. Denken wir weiter an die *unsinnigkeiten unserer Orthographie*, die dazu führen, dass nur ein recht kleiner Teil der Erwachsenen richtig schreiben kann. Welche *unsumme von Gedächtniskraft wird hier vergeudet*, die für bessere Zwecke Verwendung finden könnte. Wir brauchen deshalb eine *radikale Vereinfachung der Orthographie*. Endlich wäre in gleicher Weise eine Vereinfachung des internationalen sprachlichen Verkehrs zu begründen. Namentlich der geistige Arbeiter, der nicht gerade Philologe ist, leidet unter der Notwendigkeit, sich mit allen möglichen Weltsprachen wenigstens notdürftig vertraut machen zu müssen. Die systematische Einführung von Esperanto könnte geradezu erlösend wirken.“ (nb. der „Schweiz. Krankenkassazeitung“ entnommen.)

Endlich wird es interessieren, wie sich die Reform bis anhin in der Praxis, in der Geschäftswelt, in Kunst, Handel und Verkehr ausgewirkt hat.

Zweifellos beginnt die Kleinschreibung sich auch in der kaufmännischen Welt auszubreiten; doch meist in radikaler Form, ohne irgendwelche Grossbuchstaben, als Rationalisierungsmassnahme, und im Zusammenhang mit der Kleinschriftbewegung in der modernen Graphik. Dafür zeugen die immer häufiger auftretenden Inserate und Prospekte in Kleinschreibung. Im gleichen Sinne wirkt auch der fast ausschliessliche Gebrauch der Schreibmaschine im kaufmännischen Betrieb, denn für den Maschinenschreiber bedeutet die Kleinschreibung eine gewaltige Erleichterung. In diesem Zusammenhang sei erwähnt, dass die Reklameabteilung der Firma Burger & Kehl in Zürich, deren Prospekte in Kleinschreibung abgefasst sind, nun durch zwei Mitglieder in unserm Bunde vertreten ist.

Die Firma Ruegg-Naegeli in Zürich hat Druckzirkulare und Postkarten versandt, die durchwegs in Kleinschrift und moderner Graphik gehalten sind. Gewisse Zirkel, Verbände und Krankenkassen bedienen sich der Kleinschreibung sowohl in Hand- wie Druckschriftstücken. Geradezu vorbildlich und epochemachend ist das nachstehende Rundschreiben der Firma Stämpfli u. Cie., Buchdruckerei und Verlag in Bern, das dieses Frühjahr an ihre Geschäftsfreunde gerichtet wurde: